
О ВРЕДЕ «ОКОННЫХ»
ВИЗИТОВ

В половине четвертого ночи дежурно-
му ОВД района Куркино позвонил рас-
строенный местный житель. Мужчина
сообщил, что, пока он досматривал
седьмой сон, к нему в квартиру на пер-
вом этаже через окно влез неизвестный.
Вор ухитрился, не разбудив хозяина,
стащить из квартиры два мобильных те-
лефона, ювелирные украшения, фотоап-
парат и другие вещи. 

- Сумма ущерба составила более 10
тысяч рублей, - рассказал начальник от-
деления милиции района Куркино Алек-
сандр Горлычев. – Мужчина сумел дос-
таточно подробно описать украденные
предметы, в том числе ювелирные укра-
шения. Наши сотрудники получили ори-
ентировки, и вскоре подозреваемый был
задержан экипажем группы немедлен-
ного реагирования. Выяснилось, что вор
приехал в столицу из российской глу-
бинки, на работу не устроился и попро-
бовал таким образом решить материаль-
ные проблемы.

В ходе личного досмотра украденные
ценности были изъяты и возвращены хо-
зяину, а в отношении вора возбуждено
уголовное дело по факту кражи.

НЕЧИСТ НА РУКУ
Вора-оригинала задержали сотрудни-

ки уголовного розыска УВД Зеленограда.
Он довольно успешно крал мобильные
телефоны из-под носа рассеянных про-
давцов салонов мобильной связи...

Заявление о кражах поступали в мили-
цию довольно давно. Причем все они пи-
сались как будто под копирку. Вор поль-
зовался тем, что продавцы отвлекались
на обслуживание других клиентов, в то
время как выданный «для осмотра» эк-
земпляр сотового аппарата благополуч-
но исчезал вместе с самим «покупате-
лем». Таким способом вор стащил не
один мобильный телефон.

- Сложность поимки жулика заключа-
лась в том, что никто не мог толком опи-
сать его внешность, - вспоминает началь-
ник отделения по грабежам и разбоям от-
дела уголовного розыска УВД Зеленогра-
да Герман Алюшин. – Нам пришлось под-
нимать все учеты, отрабатывать тех, кто
уже был замечен в подобных преступле-
ниях. Наконец в ходе оперативно-разыск-
ных мероприятий подозреваемый был
задержан. Как выяснилось, некий моло-
дой мужчина постоянно предлагал всем
окружающим новенькие телефоны по
сходной цене. Когда мы установили его
имя, оказалось, что это наш старый зна-
комый, неоднократно судимый в том чис-
ле и за кражи, Геннадий Р. При обыске на
квартире задержанного были найдены
краденые мобильные аппараты, ноутбук,
а также барсетка, которую он стащил у
водителя такси. Вор нигде не работал,
употреблял наркотики и все украденные
вещи продавал с единственной целью –
получить деньги на покупку очередной
порции зелья.

А ПАТРОНЫ ЗАЧЕМ?
Ранним утром к проезжавшему по

улице Цурюпы милицейскому патрулю
обратились прохожие. Они рассказали,
что в соседнем дворе неизвестный граж-
данин угрожает окружающим распра-
вой. Мужчина пугает людей тем, что у
него «патронов хватит на всех». Сотруд-
ники милиции решили познакомиться с
буяном поближе и заехали во двор ука-
занного дома.

- Угрозы не оказались шуткой, - рас-
сказал дознаватель ОВД района Чере-
мушки Эдуард Кудряшов. – Хулигана
удалось задержать без труда. У него в
сумке были найдены сорок патронов от
автомата Калашникова и четыре патрона
для охотничьего оружия. Как только мы
стали выяснять у сорокапятилетнего бу-
яна происхождение боеприпасов, он не-
медленно «потерял» память, заявил, что
не помнит, при каких обстоятельствах
получил деликатный груз. Не смог он
объяснить и то, зачем ему понадобилось
ранним утром угрожать незнакомым лю-
дям расправой.

Впрочем, память дебоширу придется
все-таки напрячь и вспомнить, откуда у
него в сумке «склад боеприпасов». В
отношении задержанного возбуждено
уголовное дело по статье 222 УК РФ –
незаконное хранение боеприпасов.
Проводятся оперативные мероприятия.
Мужчине избран мерой пресечения
арест.
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-Виктор Васильевич, ко-
гда возникла идея соз-
дания милицейской

контрразведки?  
- Идея создания такого подраз-

деления в структуре МВД обсуж-
далась довольно давно. Но каж-
дый раз побеждали ее противники.
Причем не первые лица, а влия-
тельные чины более низкого уров-
ня. И только волевым решением
министра Анатолия Куликова это
сопротивление удалось сломить.

- Помню, когда формировался
штат ДСБ, тех, кто шел к вам ра-
ботать, чуть ли не штрейкбрехе-
рами называли...

- Люди еще не знали толком, о
чем идет речь, а в печати появи-
лись сообщения о том, что гото-
вится охота на ведьм. А ведь в под-
разделении тогда было всего-то 46
человек - ничто для такой махины,
как МВД.

- Трудно набирали кадры? На-
верное, проверяли всех до пято-
го колена...

- Подбор сотрудников действи-
тельно шел тяжело. Главный кри-
терий – личное доверие, уверен-
ность в том, кого ты берешь на ра-
боту. Конечно, обязательным ус-
ловием был опыт оперативной или
следственной деятельности не ме-
нее пяти лет. Такие люди знают ра-
боту не понаслышке, если можно
так сказать - «нюхали порох»...

Что касается проверок, то здесь
вы преувеличиваете. Препятстви-
ем не было даже наличие взыска-
ний по службе. Потому что, рабо-
тая в милиции, особенно «на зем-
ле» - в низовых подразделениях
органов внутренних дел, не по-
пасть под горячую руку начальст-
ва... Такое насторожит опытного
кадровика скорее, чем запись о
«честно» заработанном взыска-
нии. Конечно, взыскание взыска-
нию рознь. Если мы узнавали, что
сотрудник имеет сомнительную
репутацию, подозревается в не-
благовидных поступках, кандида-
тура сразу же отбрасывалась. 

- Говорят, все ваши сотрудни-
ки проходят через полиграф. А
вдруг кому-то такая форма кон-
троля  обидна, неприятна?

- Что тут обидного? Техническая
проверка. Люди ведь не удивляют-
ся, когда их просят заполнить ан-
кету, принести для проверки ка-
кие-то документы. Я считаю, что
для офицеров нашей службы про-
верить себя, получить такой опыт
важно. Сотрудники  спокойно к
этому относятся. 

- Все проходят полиграф, ни-
кого машина не «зарубила»?

- Отсев происходит до этого.
Проверка на полиграфе - дело до-
бровольное. Мы лишь предлагаем.
Некоторые отказываются от тести-
рования и забирают документы.
Согласитесь, это тоже о многом го-
ворит. Если человек отказывается,
мы просто не рассматриваем его
кандидатуру.

Кстати, полиграф помогает нам
не только в кадровых вопросах.
Его обслуживают очень хорошие
специалисты. Они выезжают в
«горячие точки», используют аппа-
рат при работе с личным составом
на местах. Сами понимаете, на-
сколько такая работа сложна и де-
ликатна. Но все руководители под-
разделений положительно оцени-
вают применение полиграфа.

- Коррупция, хотя этот термин
сегодня один из наиболее часто
употребляемых, по-прежнему
не имеет четкого определения,
правового обоснования. Други-
ми словами – химера?

- Почему химера? Формулы кор-
рупции нет, но мы с ней боремся,

значит, она существует, мешает
нам жить. Я не могу сейчас сфор-
мулировать энциклопедически
точное определение. На мой
взгляд, одно из проявлений кор-
рупции – использование служеб-
ного положения для решения ко-
рыстных вопросов. Это может
быть не только материальная со-
ставляющая, но и личные блага в

самых разных видах, формах. Ка-
ждый знает, о чем я говорю. 

Мы регламентируем свою рабо-
ту законодательством. Оно - наш
главный помощник в выявлении
нарушений, в том числе и в опре-
делении коррупции. И правовых
формул нам вполне хватает.

- Вы хорошо знаете положе-
ние дел в милиции, сталкивае-
тесь с проблемами коррупции
ежедневно. Если рассматривать
пирамиду МВД в целом, какая ее
часть вызывает наибольшие
опасения: фундамент, вершина
или средняя часть?

- Прежде чем ответить, хочу по-
яснить. Отношение людей к мили-
ции тоже зависит от того, к какой
части общественной пирамиды
принадлежит человек. Гражданин,
который не нарушает закон, живет
по совести, а не по понятиям, вряд
ли точит зуб на людей в форме.
Милиция – один из важных инстру-
ментов поддержания порядка и за-
конности в обществе. Без ее рабо-
ты жизнь будет парализована, не
будет ни правых, ни виноватых.
Наступит хаос, и это понимает
большинство. Другое дело - тот,
кто имел проблемы с законом. Он
готов винить в этом всех вокруг,
только не себя. Такие люди редко
относятся к органам правопорядка
с симпатией.

И возвращаясь к вашему вопро-
су о пирамиде МВД... Наибольшие
проблемы вызывает фундамент -
низовые подразделения, которые
постоянно в процессе работы
сталкиваются с людьми. Это уже
ставшая притчей во языцех Госав-
тоинспекция, сотрудники патруль-
но-постовой службы, транспорт-
ная милиция. 

- Ваша служба ориентирована
не только на выявление преда-
телей, мздоимцев и двурушни-
ков. Известно, что многие сот-

рудники получают угрозы со
стороны преступного мира, да-
же подвергаются нападениям...

- Одно из приоритетных направ-
лений нашей работы - организа-
ция и проведение государственной
защиты сотрудников и членов их
семей. С каждым годом число об-
ращений по этой линии растет. И
мы делаем здесь очень многое.

Кстати, неподтвержденные жа-
лобы на наших сотрудников - тоже
своего рода защита. Представьте,
что вы «наступили на хвост» биз-
несмену, который имеет миллион-
ные обороты, оброс связями. Тро-
нешь такого, и тут же начинаются
телефонные звонки, депутатские
запросы, письма, где требуют за-
щитить честный бизнес от мили-
цейского произвола. Сотрудника
пытаются скомпрометировать все-
ми доступными способами. Мы
обязаны разобраться, защитить
честь и достоинство человека. По-
верьте, для него такая позиция ве-
домства лучше всякой награды.
Он потом горы свернет. 

- Часто угрожают вашим сот-
рудникам? 

- Такие случаи встречаются. Не-
давно оперативнику, который изо-
бличил группу изготовителей
фальшивых водительских удосто-
верений, спецталонов, номерных
знаков, заминировали личный ав-
томобиль. К счастью, проявив про-
фессиональную бдительность, он
вовремя заметил подвешенную к
днищу машины гранату. Ее обез-
вредили, все закончилось благо-
получно. Представляете, как опе-
ративник насолил преступникам,
если они решились выдать ему та-
кую «награду»!

- Я знаю, что инспектора
ГИБДД нередко штрафуют за
превышение скорости не строго
в соответствии с показаниями
«спидгана», а в тех случаях, ко-
гда водитель зарывается - пре-
вышает допустимые ограниче-
ния скоростного режима на 20-
30 километров. В практике ва-
шей службы есть такая града-
ция? Ведь за огрехи в службе
можно человека просто преду-
предить, а можно выгнать с ра-
боты, а то и чего похуже...

- Градации у нас не существует,
но меры воздействия могут быть
самыми разными. Все зависит от
конкретной ситуации. Можно огра-
ничиться разговором и предупреж-
дением. Но ведь есть ситуации, ко-
гда слова произносить уже поздно.

Что касается подразделений ми-
лиции на территории, то, получив
информацию о дисциплинарных
нарушениях, мы передаем ее руко-
водителям. Их право и обязан-
ность - определять меру наказа-
ния. Мы можем согласиться или
нет, подготовить дополнительные
материалы, если не согласны с ре-
шением начальника. Мы не караю-
щий орган, в этом случае не мо-
жем сами принимать решение. За

состояние законности в каждом
конкретном  подразделении несет
ответственность его непосредст-
венный руководитель. Он лучше
разбирается в ситуации, знает
подчиненных. Если же речь идет о
серьезном преступлении, мы про-
водим соответствующую работу и
передаем собранные материалы в
прокуратуру.

- Рабочий день сотрудников
милиции не нормирован, при
этом зарплаты рядовых оперов,
например, меньше, чем у двор-
ников. Руководители на местах
жалуются, что людей нечем
удерживать: нет социальных
льгот, доплаты при уходе на
пенсию не учитываются... Стоит
ли удивляться, что новобранцы
не рвутся  защищать закон с
«горящими глазами», а «стари-
ки», получившие бесценный
опыт, при выгодном предложе-
нии легко уходят на гражданку?

- Это вопрос болезненный. Я по-
нимаю, что размер зарплаты не
избавит нас от взяточников, лоды-

рей, бесталанных работников... И
все же отсутствие достойного со-
держания и льгот влияет на под-
бор кадров. Не секрет, что к нам
порой приходят молодые люди, ко-
торые не хотят служить в армии.
Неприятно, но они, уклоняясь от
армии, учатся и от нас уходят. Еще
хуже, когда такие «специалисты»
продолжают служить, потому что
имеют призывной возраст. Нет-
рудно догадаться, с каким настро-
ем они работают.

- Говорят, что уголовные авто-
ритеты, воры в законе делегиру-
ют своих людей в органы право-
порядка, чтобы были надежные
информаторы, была возмож-
ность влиять на ситуацию...

- У нас есть такие данные, есть
конкретные примеры. Но назвать
имена, указать подразделения я
не могу. Потому что факты долж-
ны быть юридически оформлены,
материалы легализованы, доведе-
ны до реализации... Есть и другая
группа сотрудников. Они приходят
в милицию для того, чтобы обеспе-
чить «крышу» родственникам или
знакомым, занимающимся неле-
гальным бизнесом. И находятся
«на довольствии» у своих опеку-
нов. Тоже проблема, о которой мы
знаем, боремся с ней, но изменить
ситуацию можем не сразу. 

- Однажды в разговоре со
мной начальник окружного УВД
сказал: «Если бы мои сотрудни-
ки получали полторы тысячи
долларов в месяц, проблема
коррупции исчезла бы навсег-
да». Насколько материальная
составляющая отражается на
качестве работы милиции?

- Во-первых, я категорически с
этим не согласен. Сколько бы мы
об этом ни говорили, не деньги яв-
ляются мерилом порядочности и
профессионализма. Во время ко-
мандировки в США я познакомился
с работой ФБР. В структуре амери-
канских спецслужб фэбээровцы –
белая кость, элита. У них и зарпла-
ты не в пример полиции, и различ-
ные социальные льготы на порядок
выше. И что же? Проблема там сто-
ит достаточно остро. Взятки, раз-
личные махинации с наркотиками...
Кстати, в ФБР тоже есть служба
внутренних расследований. 

- Сотрудникам предлагают
взятки?

- И еще какие! Я когда слышу об
этом, диву даюсь: огромные сум-
мы предлагают... Какие уж там
полторы тысячи? Не лукавя скажу:
большинство взяток не берет. Мы
часто судим по одному-двум нега-
тивным примерам, мы бываем
справедливо недовольны качест-
вом работы сотрудников милиции,
уровнем их культуры, профессио-
нальной подготовкой, но основная
масса работающих в милиции лю-
дей трудится честно. 

Это подразделение - едва ли не самое засекре-
ченное в структуре МВД России. Сотрудники де-
партамента собственной безопасности всегда
держатся в тени - не афишируют своих действий,
не делают громких заявлений, крайне редко вы-
ступают с интервью. Оно и понятно, подразделе-
ния ДСБ называют спецслужбой в спецслужбе,
контрразведкой милиции. О том, чем занимается
его служба и какие цели она ставит перед собой,
рассказывает первый заместитель начальника де-
партамента собственной безопасности МВД Рос-
сии генерал-майор милиции Виктор БАЛАШОВ.

ПОЛИГРАФ – 
ДЕЛО ДОБРОВОЛЬНОЕ


